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سورة ابراهيم: آية  )7(

شكراً

للمساهمين في دعم أعمال مرافق 
جمعيّة المقاصد الخيريّة الإسلاميّة في بيروت وتطويرها

Thank you 

Our sincere gratitude to our contributors for their 
ongoing support. Makassed sustained its programs and 

refurbished its facilities and nothing could have been 
possible without you!
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رسالة الدكتور فيصل سنوّ، 
رئيس جمعيّة المقاصد الخيريّة الإسلاميّة في بيروت

ــا  معــاً نبــي المجتمــع، هكــذا أودّ أن أتوجّــه إليكــم بالتحيّــة، وبالعمــل مــن أجــل بنــاء مجتمعنــا الإســامي والوطــي ليســلم لن
لبنــان، ولأولادنــا وأحفادنــا مــن بعدنــا. 

ــم تقــفْ  ــا مــن أزمــات وحــروب، ل ــد، رغــم مــا مــرّ بن ــر مــن صعي ــة بالإنجــازات وعــى أكث ــت غنيّ ــرة كان ــرة الأخي مســيرتنا في الفت
يومــاً عجلــةُ العمــلِ والعطــاء، فالأهــداف الموضوعــة عملنــا عــى تحقيقهــا، والخطــط المقــررّة التزمنــا بتنفيذهــا، تأخرنــا يومــاً أو 

بعــض يــوم، ولكــن لــم نهمــل أو نؤجّــل أيّ اســتحقاق أو نلغيــه.
جمعيـّـة المقاصــد، وبقطاعاتهــا  المختلفــة، التربويـّـة والصحيـّـة والاجتماعيـّـة، كانــت حاضــرة، ترفــع رايــة التميـّـز والنجــاح، فطلّبنــا 
ــى  ــجّلوا أع ــي، س ــي والتق ــداد المه ــد للإع ــد المقاص ــات، وفي معه ــدارس والكليّ ــف الم ــد، ومختل ــة المقاص ــا بجامع وطالباتن
ــة.  ــة والدوليّ ــة والإقليميّ ــابقات المحليّ ــن المس ــر، م ــل الكثي ــد، لا ب ــازوا في العدي ــميةّ، وف ــات الرس ــاح  في الإمتحان ــدلات نج مع
أعدنــا افتتــاح مدرســة المؤسّــس عبــد القــادر قبــاني بعــد تأهيلهــا، وكذلــك أنجزنــا كلّ المشــروعات الإنشــائية والتأهيليــة الــي كانــت 

مقــررّة، إن مــن حيــث اســتكمال تركيــب شــبكات الطاقــة الشمســيةّ، أو مــن حيــث التأهيــل في المبــاني.
القطــاع الصحــيّ تميـّـز خــال العــام المنصــرم بافتتــاح وحــدة العنايــة القلبيـّـة المركّــزة، وكذلــك بتحديــث قســم الــولادة والطــبّ 
النســائي، وتســلمّنا أخيــراً، أحــدث وحــدة للجراحــة بالمناظيــر وســنفتتح قريبــاً قســم عمليــات اليــوم الواحــد، وكان ملفتــاً الــدور 
الإنســاني الــذي لعبــه المستشــى، وقســم الطــوارىء فيــه، خــال فتــرة العــدوان الإســرائيلي عــى لبنــان صيــف 2024، فأســعف 
المئــات وعالــج استشــفاءً العشــرات، وبلســم جــراح ذويهــم وآلام محبيهــم. وهــذا مــا ينســحب أيضــاً عــى قطــاع العمــل 
الاجتمــاعي، الــذي لعــب الــدور المحــوري بإيــواء النازحيــن في أربعــة مراكــز اســتضافت مــا يقــارب الألــف نــازح، واعتنــت بتأميــن 
ــافة  ــود كشّ ــت جه ــا تكامل ــد، فيم ــز ورد المقاص ــن مرك ــاخنة م ــة الس ــات اليوميّ ــم الوجب ــت له ــم، وأمّن ــة له ــات الضروريّ الخدم
المقاصــد ووحــدة المتطوّعيــن المقاصدييّــن في تأميــن الدعــم النفــيّ والإرشــاد الاجتمــاعّي للنازحيــن، والترفيــه عــن أطفالهــم 

ــة تعلموهــا واختبروهــا. بأنشــطة وألعــاب ومهــارات تربويّ
مركــز ورد المقاصــد، حقّــق المزيــد مــن النجاحــات في مجــال تمكيــن المــرأة والشــباب، وافتتــح إضافــة لمتجــر منتوجــات ســيداته 
اليدويـّـة الحرفيـّـة، »ورد غورميــه« وكلاهمــا في مركــز المقاصــد التجــاري بشــارع مــار إليــاس ببيــروت، ليشــكلّ نافــذة بيــع لمنتوجاتــه 

الغذائيــة الفاخــرة، وبالتــالي ليشــكلّ مصــدر دخــل لدعــم صنــدوق المركــز.
مســيرة الخيــر في المقاصــد مســتمرة، بوقــوف مجتمــع الداعميــن إلى جانبهــا، ويقينهــم الثابــت بــدور المقاصــد في المجتمــع، 
وإســهامها في رفعــة الفــرد والأســرة، ونمــاء مؤسســات مجتمعــه المــدني مــن حولــه وفي الطليعــة جمعيـّـة المقاصــد الخيريـّـة 

الإســاميةّ في بيــروت.
دمتم بخير، ودامت راية المقاصد خفاقة سامية، وكلّ عام وأنتم بخير.    

الدكتور فيصل سنو

Message from Dr. Faisal Sinno,
President of Makassed Philanthropic Islamic Association of Beirut

“Together, we are the architects of our society.” It is with this spirit of shared commitment that 
I greet you, united in our dedication to building a thriving national and Islamic community in 
Lebanon—for our children and future generations.
Despite the crises and the wars endured, our recent journey has been marked by remarkable 
achievements. Through every hardship, we have remained steadfast in our work and our giving. 
We pursued our goals with determination, implementing our plans even if they were delayed 
by a day or more. We have never shied away from our responsibilities.
Makassed has stood strong through its diverse educational, healthcare, and social sectors, 
upholding the banner of excellence and success. Our students at Makassed schools, colleges, 
and vocational institutions have excelled in both national and international examinations and 
competitions. We have also reopened the Abdul Kader Kabbani School following its renovation 
and successfully completed all planned construction and rehabilitation projects, including the 
installation of solar energy systems and the restoration of our school buildings.
In the past year, we made significant progress in the healthcare sector, highlighted by the opening 
of the Intensive Cardiac Care Unit and the modernization of the maternity and gynecology 
department. We have recently acquired cutting-edge laparoscopic surgery equipment and will 
soon inaugurate a one-day surgery department.
During the Israeli aggression against Lebanon in the summer of 2024, Makassed General 
Hospital was a critical pillar of humanitarian aid. Our emergency department treated hundreds 
of casualties, providing hospitalization for many and comfort to the wounded and their families.
In the social welfare sector, Makassed played a key role in sheltering displaced individuals 
across four centers, accommodating nearly 1,000 refugees. These centers delivered essential 
services, including daily hot meals from Ward El Makassed kitchen and psychological and social 
support through our Makassed Volunteer Unit. Special activities and educational games were 
also organized to uplift the spirits of displaced children.
Ward El Makassed Center has continued its mission of empowering women and youth by 
launching innovative initiatives, such as “Ward Gourmet,” a food retail section within Makassed 
Center on Mar Elias Street in Beirut. This initiative not only showcases high-quality food 
products but also generates income to support the center’s activities and beneficiaries.
Makassed’s mission of goodwill and service continues, thanks to the strong support of its donor 
community. Their steadfast belief in our role in society and our contributions to individual 
and family well-being reinforce the growth of civil institutions, led by Makassed Philanthropic 
Islamic Association of Beirut.
May you always enjoy good health, and may the flag of Makassed continue to soar high. Wishing 
you every success and happiness in the years to come.

Dr. Faisal Sinno
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عن المقاصد

جمعيّــة المقاصــد الخيريّــة الإســاميةّ في بيــروت هي مؤسّســة غيــر ربحيّــة رائــدة، تكُــرسّ جهودهــا للنهــوض بالتعليــم والرعايــة 
ــت المقاصــد دوراً أساســياًّ في خدمــة المجتمعــات  ــذ تأسيســها عــام 1878، لعب ــان. من ــة في لبن ــة والخدمــات الاجتماعيّ الصحيّ

ــن الأفــراد، وتســاهم في تحقيــق التنميــة المســتدامة. الأكثــر حاجــة، حيــث تقــدّم خدمــات حيويّــة تمُكّ
بفضــل دعــم المانحيــن والشــركاء، تســتمر جمعيـّـة المقاصــد في توفيــر التعليــم لأكثــر مــن 3277 طالبــاً ســنوياًّ، وخدمــات صحيـّـة 
لآلاف المــرضى في مستشــى المقاصــد ومراكــز الرعايــة الأوليـّـة. تلتــزم الجمعيـّـة بتوســيع نطــاق تأثيرهــا مــن خــال تطويــر برامجها، 
وتعزيــز قدراتهــا في الاســتجابة للحاجــات المتزايــدة للمجتمــع، وضمــان اســتدامة خدماتهــا الأساســيةّ. إنّ اســتمرار هــذه المســيرة 

يتطلـّـب دعمــاً متواصــاً مــن شــركائنا، ممّــا يتيــح لنــا بنــاء مســتقبل أكثــر إشــراقاً للأجيــال القادمــة.
إنّ التأثيــر الإيجــابّي الــذي تحقّقــه المقاصــد لا يمكــن أن يتحقّــق إلا بفضــل ســخاء ودعــم المانحيــن والشــركاء الذيــن يشــاركونها 
رؤيتهــا في بنــاء مجتمــع أكثــر عدالــة وازدهــارا. يســلط هــذا التقريــر الضــوء عــى الإنجــازات المحقّقــة بفضــل هــذه المســاهمات، 

ويوضــح الفــرق الملمــوس الــذي أحدثتــه في حيــاة الأفــراد والعائــات المســتفيدة.

About Makassed

Makassed Philanthropic Islamic Association of Beirut is a leading non-profit organization 
dedicated to advancing education, healthcare, and social services in Lebanon. Since its founding 
in 1878, Makassed has played a pivotal role in supporting underserved communities, providing 
essential services that empower individuals and contribute to sustainable development.
With the generous support of donors and partners, Makassed educates more than 3,277 students 
annually and delivers critical healthcare services to thousands of patients through Makassed 
General Hospital (MGH) and Primary Healthcare Centers (PHCCs). Committed to expanding 
its impact, the association continuously develops its programs, strengthens its ability to meet 
growing community needs, and ensures the long-term sustainability of its essential services.
This journey of transformation relies on the continued support of our partners, whose 
contributions help build a brighter future for generations to come. The achievements highlighted 
in this report reflect the role of donors and partners in advancing Makassed’s mission and 
creating meaningful change in the lives of individuals and families.
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رسالة المقاصد ورؤيتها 

ترتكــز جمعيـّـة المقاصــد الخيريـّـة الإســاميةّ في بيــروت عــى مبــادئ التســامح والعدالــة والتواضــع والوطنيـّـة، حيــث تســى إلى 
ترســيخ قيــم الهوّيــة والانفتــاح عــى التنــوّع الثقــافّي والحضــاري. وتلتــزم المقاصــد بتمكيــن المجتمــع عبــر خدماتهــا المتنوّعــة، 
مرتكــزةً عــى قناعــة راســخة بــأنّ التعليــم هــو حجــر الأســاس للتقــدّم الاقتصــاديّ والاجتمــاعي، وأنّ للنســاء دوراً حيويـّـاً في 
تحقيــق التنميــة المســتدامة. كمــا تؤمــن بحــقّ الجميــع في الحصــول عــى فــرص متســاوية في التعليــم والرعايــة الصحيـّـة، وتعــززّ 

المشــاركة المدنيّــة كعنصــر أســاسي في دعــم التماســك الاجتمــاعّي والنهــوض بالاقتصــاد والثقافــة.

Mission and Vision

Makassed Philanthropic Islamic Association of Beirut is founded on the principles of tolerance, 
justice, humility, and patriotism, fostering a strong sense of identity while embracing diversity. 
Committed to empowering society through its diverse services, Makassed believes that 
education is the cornerstone of economic and social progress and that women play a vital role 
in achieving sustainable development. It champions equal access to education and healthcare, 
promoting civic engagement as a driving force for social cohesion, economic growth and cultural 
advancement.
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القسم الثالث: قطاعات المقاصد
Section Three: Makassed 

Sectors

Section Two: Fundraising and Development Directorate
القسم الثاني: وحدة التنمية والتمويل

وحدة التنمية والتمويل

التنميــة والتمويــل عــام 2016 بهــدف تعزيــز  نشــئت إدارة 
ُ
أ

الاســتدامة الماليـّـة لجمعيـّـة المقاصــد مــن خــال مســاهمات 
المتبرعيــن والخريجيــن وأفــراد المجتمــع، لضمــان اســتمراريةّ 
خدماتهــا في قطاعــات التعليــم، الرعاية الصحيـّـة، والخدمات 
الاجتماعيـّـة. تعمــل الإدارة عــى تأميــن النفقــات الأساســيةّ 
ــاً،  لهــذه القطاعــات، ودعــم تعليــم الطــاب المتعثريــن ماديّ
برامــج  تمويــل  إلى  إضافــةً  الريفيـّـة،  المناطــق  في  ســيما  لا 
التطويــر التربــويّ والصحــيّ والاجتمــاعّي. كمــا تســاهم في 
عبــر  التمويــل  اســتدامة  المتضــررّة وضمــان  الأبنيــة  تأهيــل 
المنــح والهبــات، مــن خــال وضــع خطــط اســتراتيجية تضمــن 

ــة. ــل الجمعي ــتمرارية عم اس
ــى  ــث ع ــكل حثي ــل بش ــة والتموي ــدة التنمي ــق وح ــل فري يعم
وتحليلهــا  المتاحــة،  التمويــل  مصــادر  مختلــف  تحديــد 
وضعتهــا  الــي  الاســتراتيجية  الأهــداف  لتحقيــق  للســي 

بيــروت. في  الإســاميةّ  الخيريـّـة  المقاصــد  جمعيـّـة 

Fundraising and Development Directorate

Established in 2016, the Fundraising and Development Directorate strengthens Makassed’s 
financial sustainability by securing support from donors, alumni and the community. Its efforts 
ensure the continuity of education, healthcare, and social services, with a special focus on 
financially struggling students, particularly in rural areas.
The Directorate plays a role in funding key programs, rehabilitating damaged buildings, and 
securing long-term financial stability through grants and donations. By developing strategic 
plans, it safeguards Makassed’s mission for future generations.
The team actively secures and aligns funding with Makassed’s strategic goals, ensuring lasting 
impact and growth.

Communication with Donors
In 2023-2024, the Fundraising and Development Directorate strengthened donor communication, 
ensuring ongoing collaboration and expanding its support network. By diversifying funding 
sources, it successfully attracted new donors—including corporations, financial institutions, 
commercial entities, and international and regional organizations—alongside individual 
contributors. These efforts reinforced financial stability and secured sustainable resources, 
ensuring the continued delivery of Makassed’s vital services.

التواصل مع المتبرعّين والمانحين
ــتمرارية  ــان اس ــع المانحيــن لضم ــل م ــز التواص ــا في تعزي ــل جهوده ــة والتموي ــت إدارة التنمي ــام 2023-2024، واصل خــال الع
ــة  ــا أدى إلى إضاف ــل، مم ــادر التموي ــع مص ــى تنوي ــزت ع ــا ركّ ــتدام. كم ــكل مس ــة بش ــات الداعم ــدة الجه ــيع قاع ــاون وتوس التع
جهــات جديــدة، شــملت شــركات ومؤسســات مــن القطــاع المصــرفي والتجــاري، بالإضافــة إلى جهــات دوليــة وإقليميــة وأفــراد 

ــة. ــا عــززّ الاســتقرار المــالّي واســتدامة المــوارد لدعــم خدمــات الجمعيّ ــن، ممّ داعمي
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١. القطاع التربويّ 

جامعة المقاصد
تخــرجّ جامعــة المقاصــد، الــي تضــمّ كليّـّـات في الدراســات الإســامية، التمريــض والعلــوم الصحيــة، وإعــداد المعلميــن، أجيــالً مــن 

المتخصصيــن في مجــالات حيويـّـة. 

مدارس المقاصد
 تديــر شــبكة مــن المــدارس الابتدائيــة والثانويــة الــي تضــمّ آلاف الطــاب، مــع التزامهــا بتقديــم التعليــم شــبه المجــاني في المناطــق الريفيـّـة، 

ودعــم الطــاب ذوي الصعوبــات التعليميـّـة، بمــا يعــززّ رســالتها في توفيــر فــرص متكافئــة للجميــع.

1- Education Sector

Makassed University of Beirut (MUB)
Makassed University of Beirut (MUB) encompasses faculties in Islamic Studies, Nursing and 
Health Sciences, and Teacher Training, preparing generations of specialists in essential fields.

Makassed Schools
Makassed operates a network of primary and secondary schools, educating thousands of 
students while remaining committed to semi-free education in rural areas and supporting 
students with learning difficulties. This dedication reinforces its mission of ensuring equal 
opportunities for all.

توزعّ مدارس المقاصد بحسب الموقع الجغرافي:

Distribution of Makassed Schools by Geographic Location:
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معهد المقاصد للإعداد المهنّي والتقنّي

تأســس معهــد المقاصــد للإعــداد المهــيّ والتقــيّ في بيــروت عــام 1994، ليقــدم برامــج تدريبيــة متخصّصــة تلــي احتياجــات 
ــا  ــة )BP(، البكالوري ــه المهنيّ ــل البريفي ــرف بهــا مث ــح شــهادات معت ــة تمن ــة ومهنيّ ســوق العمــل. يشــمل المعهــد برامــج أكاديمي
ــة،  ــة والصناعيّ ــة بالتعــاون مــع مختلــف القطاعــات التجاريّ ــة مكثفّ ــاز الفــي )TS(، إلى جانــب دورات تدريبي ــة )BT(، والامتي الفنيّ

ممّــا يعــززّ فــرص الشــباب في اكتســاب مهــارات عمليّــة متقدّمــة.

القسم الثالث:  قطاعات المقاصد

٢.  القطاع الصحّيّ

مستشفى المقاصد
منــذ تأسيســه عــام 1930، تطــوّر مستشــى المقاصــد مــن مستشــى مؤلــف مــن 3 طبقــات إلى مستشــى جامــي متكامــل 
يقــدم خدمــات رعايــة صحيــة عاليــة الجــودة لجميــع فئــات المجتمــع. يلتــزم المستشــى بتوفيــر رعايــة متخصّصــة تشــمل الطبّ 
الداخــيّ، الجراحــة، أمــراض النســاء والــولادة، طــبّ الأطفــال، عــاج الأورام، التخديــر، التصويــر الطــيّ، والمختبــرات، إلى جانــب 

برامــج التدريــب الطــيّ والبحــث العلمــيّ بالشــراكة مــع مؤسســات أكاديميـّـة محليـّـة ودوليـّـة.
كمــا يضــمّ المستشــى مركــز الــدم والأورام، وزرع نــيّ العظــم، الــذي أجــرى أول عمليــة لــزرع النخــاع الشــوكي في لبنــان ويجــري 
مئــات العمليــات الناجحــة للبالغيــن والأطفــال، إضافــةً إلى وحــدة البحــوث الطبيـّـة الــي نشــرت أكثــر مــن 235 دراســة منــذ 

إنشــائها.

 
Makassed Vocational and Technical Institute (MVTI)
Makassed Vocational and Technical Institute (MVTI) was established in Beirut in 1994 to provide 
specialized training programs tailored to the needs of the labor market. The institute offers 
both academic and vocational programs, awarding recognized certificates such as the Brevet 
Professionnel (BP), Technical Baccalaureate (BT), and Technicien Supérieur (TS). In addition, 
it offers intensive training courses in collaboration with various commercial and industrial 
sectors, enhancing young people’s opportunities to acquire practical skills.

2- Healthcare Sector

Makassed General Hospital (MGH)
Since its establishment in 1930, Makassed General Hospital (MGH) has transformed from a 
three-story building into a comprehensive university hospital, offering high-quality healthcare 
services to all segments of society. The hospital is dedicated to providing specialized care across 
a wide range of fields, including internal medicine, surgery, obstetrics and gynecology, pediatrics, 
oncology, anesthesia, medical imaging, and laboratories, as well as medical training programs 
and scientific research in collaboration with local and international academic institutions.
MGH also houses a Hematology and Oncology Division, which includes a Bone Marrow Transplant 
(BMT) center. The center performed Lebanon’s first successful spinal cord transplant and has 
since conducted hundreds of successful surgeries for both adults and children. Additionally, the 
hospital’s medical research unit has published over 235 studies since its inception.
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3-  القطاع الاجتماعّي

مركز ورد المقاصد
تأسّــس مركــز ورد المقاصــد عــام 2014 لتعزيــز دور المــرأة في 
المجتمــع، مــن خــال تمكينهــا اقتصاديـّـاً، والحــدّ مــن أشــكال 
ــة،  ــو الأمي ــمل مح ــة تش ــة مجاني ــر دورات تدريبي ــف، عب العن
التزييــن النســائي، الخياطــة الفنيــة، والطبــخ، ممــا يتيــح للنســاء 

والشــباب فرصــاً للعمــل داخــل منازلهــم أو خارجــه.
مــع التطــوّر المســتمر، افتتُــح مطعــم ورد المقاصــد عــام 
الخاصّــة،  للمناســبات   )Catering( خدمــات  ليقــدّم   ،2022
وفي عــام 2023، تــمّ إطــاق متجــر ورد المقاصــد في ســنتر 
يعــززّ  ممــا  الســيدات،  منتجــات  وبيــع  لعــرض  المقاصــد، 
أنشــطة  اســتدامة  ويدعــم  المحــيّ  الاقتصــاد  في  دورهــنّ 

المركــز.

افة المقاصد الإسلاميّة:
ّ

وحدة المتطوّعين المقاصديّين وجمعيّة كش
تعمــل وحــدة المتطوّعيــن المقاصدييّــن عــى تعزيــز ثقافــة العمــل التطــوّعّي، انطلاقًــا مــن رســالة جمعيّــة المقاصــد الخيريّــة 
الإســاميةّ، حيــث تــزوّد المتطوعيــن بالتدريــب الــازم، لفهــم تقنيــات العمــل التطــوّعي وتحفيزهــم ليكونــوا فاعليــن ومســؤولين 

في مجتمعهــم.

أمّــا جمعيـّـة كشّــافة المقاصــد الإســاميةّ، فقــد تأسّســت عــام 1981 بقــرار مــن وزارة التربيــة والتعليــم العــالي، وهي حركــة كشــفيةّ 
تطوّعيّــة غيــر سياســيةّ تســتند إلى المبــادئ التوجيهيّــة العالميّــة للحركــة الكشــفية، مــع مواءمتهــا لقيــم التعليــم في المقاصــد. 
تنتشــر نشــاطاتها في مــدارس الجمعيــة في مختلــف المحافظــات اللبنانيّــة، مــع تميّــز كلّ مــن مفوضيّــة بيــروت، البقــاع، عــكار، 
ــة  ــارات القياديّ ــة المه ــا في تنمي ــززّ دوره ــا يع ــة، ممّ ــة المجتمعيّ ــة، والخدم ــة العضويّ ــيقى، تنمي ــات الموس ــب مفوضيّ إلى جان

وروح العمــل الجَمــاعّي لــدى الشــباب.

المكتب الصحيّ الاجتماعّي المقاصديّ
عــام  المقاصــديّ  الاجتمــاعّي  الصحــيّ  المكتــب  تأسّــس 
1983 لتعزيــز الصّحّــة العامّــة وتقديــم الخدمــات الوقائيــة 
للمجتمــع. يديــر المكتــب حاليــاً أربعــة مراكــز للرعايــة الصحيـّـة 
الأوليــة وثــاث عيــادات متنقلــة، إضافــةً إلى تنفيــذ برنامــج 
ُــراعي الصحــة  ــيّ نهــج متكامــل ي الصحــة المدرســية، مــع تب
رفاهيــة  تحقيــق  بهــدف  والنفســيةّ،  والعقليـّـة  الجســديةّ 

شــاملة للأفــراد.

Makassed Healthcare Bureau (MHCB)
Makassed Healthcare Bureau (MHCB) was established in 1983 to promote public health and 
deliver preventive services to the community. The bureau currently operates four primary 
healthcare centers and three mobile clinics, in addition to running a school health program. 
MHCB addresses physical, mental, and psychological health, with the goal of achieving 
comprehensive well-being for individuals.

3- Social Sector

Ward El Makassed Center
Ward El Makassed Center was established in 2014 to empower women economically and reduce 
various forms of violence, fostering their active role in society. This is achieved through free 
training courses in literacy, women’s styling, artistic sewing, and cooking, offering women and 
youth opportunities to work both inside and outside their homes.
In line with its continuous development, Ward El Makassed Restaurant opened in 2022, 
providing catering services for special events. In 2023, Ward El Makassed Store was launched 
to showcase and sell women’s products, further enhancing their role in the local economy while 
supporting the sustainability of the center’s activities.

Makassed Volunteers Unit and Makassed Islamic Scouts Association
Makassed Volunteer Unit works to promote a culture of volunteerism. It provides volunteers 
with the essential training to understand volunteer work techniques, encouraging them to 
become active and responsible members of their community.
Makassed Islamic Scouts Association, founded in 1981 by a decision from the Ministry of 
Education and Higher Education, is a voluntary, non-political scouting movement. It follows 
the Universal Guidelines for the Scouting Movement while aligning with the educational values 
of Makassed. Its activities are conducted across the association’s schools in various Lebanese 
governorates, with delegations in Beirut, the Beqaa valley, and Akkar, as well as specialized 
delegations in Music, Membership Development, and Community Service. These initiatives help 
develop leadership skills and the spirit of teamwork among young people.
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بلغت مجمل قيمة التبرعّات للسنة الماليّة 2023-2024 : 8,388,461 موزعة كالتالي:
  5,222,210 دولار أميركي من متبرعين للجمعيةّ؛◆	
3,166,251 دولار أميركي مشاريع مشتركة منفذة مع مؤسّسات محليةّ ودوليةّ.◆	

توزعّت مصادر التبرعّات وفق الآتي: 

86%

7%
7%

القسم الرابع: التبرعّات المحصّلة
Section Four: Donations 

Received

Individuals  الأفراد

Associations and funds  الجمعيات والصناديق

Companies الشركات

The total value of donations for the fiscal year 2023-2024 amounted to $8,388,461, 
distributed as follows:

	◆ $5,222,210 from donors
	◆ $3,166,251 from joint projects implemented with local and international institutions

The sources of donations were distributed as follows:
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Section Five: Donations 
Allocated to Sectors and 

Achievements

توزعّت التبرعّات على القطاعات على الشكل الآتي: 

القطاع الصحيّ: 1,429,833 دولاراً أميركياًّ ما نسبته %27.◆	
القطاع التربوي: 2,152,372 دولاراً أميركياًّ ما نسبته %41.◆	
القطاع الاجتماعي:1,579,560 دولاراً أميركياًّ ما نسبته %30.◆	
قطاع المباني: 60,445 دولار أميركي ما نسبته %2.◆	

The donations were distributed across sectors as follows:

	◆ Healthcare Sector: $1,429,833, which is equivalent to 27% of total donations.
	◆ Education Sector: $2,152,372, which is equivalent to 41% of total donations.
	◆ Social Sector: $1,579,560, which is equivalent to 30% of total donations.
	◆ Rehabilitation and Renovation Sector: $60,445, which is equivalent to 2% of total 

donations.
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القطاع الصحّيّ

بلغ إجمالّي التبرعّات المخصّصة للقطاع الصحيّ 1,429,833 د.أ. موزعّة على الشكل الآتي: 

*تجــدر الإشــارة إلى أنّ التبرعّــات المحصّلــة، خــال شــهر رمضــان، بلغــت 1,043,185 دولاراً أميركيـًّـا، خصّــص 74% منهــا لدعــم 
القطاعيــن التربــويّ والصحــيّ، و النســبة المتبقيـّـة 26% خصصــت للقطــاع الاجتمــاعّي )كونــه تبرعّــاً غيــر محــدد(.

*Donations received during the month of Ramadan totaled $1,043,185, with 74% allocated to 
support the education and healthcare sectors, while the remaining 26% was designated for the 
social sector (as it was an unspecified donation).

	

Healthcare Sector

The total donations allocated to the healthcare sector amounted to $1,429,833, distributed as 
follows:
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ذة بالتعاون مع الجهات المانحة:
ّ
المشاريع المنف

القطاع التربويّ

بلغ إجمالّي التبرعّات المخصّصة للقطاع التربوي 2,152,372 دولاراً أميركياً.

88%

6%
6%

تم من خلال التبرعّات المحصّلة تنفيذ الآتي:
ــزام ◆	 ــز الت ــة 54,000$، لتعزي ــية بقيم ــفارة الفرنس ــن الس ــرعّ م ــيةّ: بتب ــة الشمس ــرى بالطاق ــة الكب ــة خديج ــد مدرس  تزوي

المدرســة تقديــم التعليــم عــالي الجــودة عبــر تقديــم طاقــة مســتدامة.
تأهيــل مختبــر المعلوماتيــة في معهــد المقاصــد  للإعــداد المهــيّ والتقــيّ: بتبــرع مــن الســيدة داليــا ســام ريشــاني ◆	

ــدودة.  ــالي الج ــم ع ــم التعلي ــد تقدي ــزام المعه ــز الت ــة 36,000$، لتعزي بقيم
تزويــد مدرســة عمــر بــن الخطــاب بالطاقــة الشمســيةّ: بتبــرعّ مــن الســيد حســن ســنوّ، وقــد بلغــت كلفــة هــذا المشــروع ◆	

22,990$، لتعزيــز التــزام المدرســة تقديــم التعليــم عــالي الجــودة عبــر تقديــم طاقــة مســتدامة.
ترميم مدرسة عبدالقادر قباني: بتبرعّ من مؤسسة AUC، وقد بلغت كلفة التبرع $37,498.◆	
تأهيل معهد المقاصد  للإعداد المهنّي والتقنّي: بقيمة 20,000$ بتمويل من السادة هيئة الاغاثة.◆	
تأهيل معهد المقاصد  للإعداد المهنّي والتقنّي: بقيمة 10,000$ بتمويل من السيدة داليا سلام ريشاني.◆	
	◆ .Pixel Digital تركيب جهاز عرض حديث في مدرسة خالد بن الوليد بقيمة 4,870$ وبتبرعّ من
	◆.Global Compact تبرعّ بحواسيب محمولة لمدرسة علي بن أبي طالب بقيمة 3,000 $ من
	◆.MED Surg تبرعّ بحواسيب محمولة لمدرسة أبي بكر الصديق بقيمة 3,000 $ من

Projects implemented in partnership with donors:

Individuals  الأفراد

Associations  جمعيات

Companies الشركات

Education Sector

The total donations allocated to the education sector amounted to $ 2,152,372, distributed as 
follows:

 
The following projects have been implemented thanks to generous donations:

	◆ Provision of solar energy panels to Lycée Makassed Khadija El Kobra: A donation from 
the French Embassy valued at $54,000 to support the school’s commitment to providing 
high-quality education through sustainable energy.

	◆ Renovation of the computer lab at Makassed Vocational and Technical Institute: 
A donation from Mrs. Dalia Salam Rishani valued at $36,000 to enhance the institute’s 
commitment to offering high-quality education.

	◆ Provision of solar energy panels to Omar Ben El Khattab School: A donation from Mr. 
Hassan Sinno, with a project cost of $22,990, aimed at supporting the school’s commitment 
to providing high-quality education through sustainable energy.

	◆ Renovation of Abdul Kader Kabbani School: A donation from the AUC Foundation, with 
a donation value of $37,498.

	◆ Renovation of Makassed Vocational and Technical Institute: A donation of $20,000 
funded by the Relief Committee.

	◆ Renovation of Makassed Vocational and Technical Institute: A donation of $10,000 
funded by Mrs. Dalia Salam Rishani.

	◆ Installation of a modern projector at Khaled Ben El Walid School: A donation of $4,870 
from Pixel Digital.

	◆ Donation of laptops to Ali Ben Abi Taleb School: A donation valued at $3,000 from Global 
Compact.

	◆ Donation of laptops to Abi Bakr El Siddeeq School: A donation valued at $3,000 from 
MED Surg.
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صندوق المنح المدرسية:
ــر  ــالي غي ــا للأه ــدرسي، دعمً ــربّ الم ــن التس ــدّ م ــيةّ للح ــح المدرس ــدوق المن ــاميةّ صن ــة الإس ــد الخيريّ ــة المقاص ــأت جمعيّ أنش

ــان.  ــي يمــر بهــا لبن ــة الخانقــة ال ــن عــى تســديد أقســاط أبنائهــم بســبب الأزمــة الاقتصادي القادري
وخــال العــام الــدراسي 2023-2024، تمكـّـن مكتــب التنميــة والتمويــل مــن تقديــم مســاعدات للطــاب في مــدارس بيــروت 

والقــرى، ومعهــد المقاصــد للإعــداد المهــي والتقــي، إضافــةً إلى تغطيــة أرصــدة متأخــرة لســنوات ســابقة. 
ــة وارتفــاع معــدلات الفقــر، يســتمر برنامــج المشــاريع التربويــة للعــام الــدراسي2025-2024   ــع تفاقــم الأوضــاع الاقتصادي وم

ــن. ــاب المتعثري ــم الط ــتمرار تعلي ــان اس ــات، لضم ــل التبرعّ بفض

ــة  ــبه مجاني ــدارس ش ــرى هي م ــدارس الق ــون م ــروت ك ــة بي ــاعدات هي في محافظ ــى للمس ــب الأع ــارة إلى أن النس ــدر الإش تج
وأقســاطها مدعومــة.

المنح المقدّمة في بيروت حسب المرفق

Scholarship Fund:
Makassed Philanthropic Islamic Association established the Scholarship Fund to reduce school 
dropout rates, supporting families who are unable to pay their children’s tuition due to the 
severe economic crisis in Lebanon.
During the 2023-2024 academic year, the Fundraising and Development Directorate provided 
assistance to students in schools across Beirut and rural areas, as well as at the Makassed 
Vocational and Technical Institute, in addition to covering overdue balances from previous 
years.
As the economic situation worsens and poverty rates rise, the Educational Projects Program for 
the 2024-2025 academic year will continue, thanks to donations, ensuring that students facing 
financial difficulties can continue their education.
 
The highest percentage of assistance was in the Beirut Governorate, as schools in rural areas are 
semi-subsidized, and their tuition fees are supported. 

Scholarships Provided in Beirut by Facility

Scholarships Provided in the Beqaa Valley by School

Scholarships Provided in North Lebanon by School

 Makassed Vocational Institute

University Faculties

Omar Ben El Khattab

Khaled Ben El Walid

Lycée Makassed Khadija El Kobra

Ali Ben Abi Taleb

Abi Bakr El Seddeeq

المنح المقدّمة في البقاع حسب المدرسة

Kamed El Loz

Jdeidet Al Fakiha

Makassed El Marj

Ersal

Majdal Anjar

المنح المقدّمة في الشمال حسب المدرسة

Wadi Khaled

Akkar El Atika

Beit Ayyoub
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القطاع الاجتماعّي 

بلغ مجمل قيمة التبرعّات المقدّمة للقطاع الاجتماعي 1,579,560 د.أ. موزعّة على الشكل الآتي: 
 

Social Sector

The total donations allocated to the social sector amounted to $1,579,560, distributed as follows:

Women empowerment

Eid Sacrifices

Hot Meals

Zakat

Makassed Iftar

 Unspecified/Unrestricted
Donations

Ma’amoul and Food Packages

Comparing Donations according to Sectors

مقارنة التبرعات وفق القطاعات ٢٠٢٢-٢٠٢٤

20232022

27%

37%

43%

26%

44%

17%

37%

29%
27%

2024

ذت خلال العام 2024-2023 
ّ
النشاطات الداعمة لجمع التبرعات التي نف

 ،Ava Venue نظّمــت جمعيـّـة المقاصــد الخيريـّـة الإســاميةّ في بيــروت إفطاريــن رمضانييّــن ســنوييّن، الأول في 20 آذار 2024 في
والثــاني في 29 آذار 2024 في Dunes Venue، بحضــور رئيــس الجمعيـّـة وأعضــاء مجلــس الأمنــاء، إلى جانــب شــخصيات سياســيةّ، 

دينيـّـة، اجتماعيـّـة وثقافيــة. تخلـّـل الإفطاريــن عــرض لإنجــازات الجمعيـّـة وكلمــات بالمناســبة.

صناديق التبرعّ 
 

تمّ توزيع العديد من صناديق التبرعّ في العديد من المناطق والمراكز المختلفة في بيروت من ضمنها:

Makassed organized two Ramadan Iftars, the first on March 20, 2024 at Ava Venue, and the 
second on March 29, 2024 at Dunes Venue. The events were attended by Makassed President 
and Board of Trustees members, along with political, religious, social, and cultural figures. The 
iftars featured presentations highlighting the association’s achievements.

Donation Boxes

Many donation boxes were distributed in areas and centers around Beirut, including:
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مشاريع نفذت / وقيد التنفيذ بمعاونة الشركاء الأمميين 

تواصــل جمعيـّـة المقاصــد الخيريـّـة الإســامية تنفيــذ مشــاريعها التنمويـّـة بالشــراكة مــع منظمــات دوليــة، شــملت تمكيــن 
العامليــن في القطــاع الصحــي، دعــم المــرأة، وتعزيــز ســبل العيــش للشــباب. حاليـًـا، تعمــل المقاصــد عــى ســتة مشــاريع قيــد 
ــزام  ــز التعايــش الســلمي، وإعــادة تأهيــل المناطــق المتضــررة  .تعكــس هــذه الجهــود الت التنفيــذ تشــمل دعــم التوظيــف، تعزي

ــا. ــر احتياجً ــات الأكث ــة للفئ ــة الصحيّ ــاعي، والرعاي ــم الاجتم ــم، الدع ــر التعلي ــد في توفي المقاص

القسم الخامس: التبرعّات المحصّلة وفق توزعّها على القطاعات 

ملخص المشاريع المنفذة وقيد التنفيذ

Projects Implemented / Ongoing with the Support of 
International Partners

Makassed continues to implement its development projects in partnership with international 
organizations, focusing on empowering healthcare workers, supporting women, and enhancing 
livelihoods for youth. Currently, Makassed is working on six ongoing projects that include 
employment support, promoting peaceful coexistence, and rehabilitating affected areas. These 
efforts reflect Makassed’s commitment to providing education, social support, and healthcare 
for the most vulnerable communities.

Summary of Implemented and Ongoing Projects
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Donors’ List 

القسم السادس: الجهات المانحة 

المجموعة الماسيّة

المجموعة الذهبيّة

المجموعة الفضيّة

المجموعة البرونزيّة

Diamond Group 

Gold Group

Silver Group 

Bronze Group 
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القسم السادس: الجهات المانحة 

المجموعة الزفيريةالمجموعة الروبية Ruby Group Sapphire Group 



39 38

القسم السادس: الجهات المانحة القسم السادس: الجهات المانحة 
Section Six: Comprehensive Donors’ List Section Six: Comprehensive Donors’ List

المجموعة الزمرديةالمجموعة الزمردية Emerald Group Emerald Group 
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المجموعة الزمرديةالمجموعة الزمردية Emerald Group Emerald Group 
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المجموعة الزمرديةالمجموعة الزمردية Emerald Group Emerald Group 
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المجموعة الزمرديةالمجموعة الزمردية Emerald Group Emerald Group 
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Section Six: Comprehensive Donors’ List

Permanent Donors متبرعين دائمين

17%

New Donors متبرعين جدد

83%

الجهات المانحة ٢٠٢٣-٢٠٢٤

تركيز التبرعات 2024-2023 

Donors Distribution 2023-2024
 

Focus of Donations 2023-2024

 Emerald Groupالمجموعة الزمردية

يزيد عن آخر أقل من
Other

Greater than Less than
%99

$200,000
%1

$200,000
%99
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المهندس بسّام برغوت
Eng. Bassam Barghout

أمين الصندوق

Treasurer

السيدّة رولى عجوز صيداني
 Mrs. Roula Ajouz

Sidani

الدكتور غالب المحمصاني
Dr. Ghaleb Mahmassani

الأستاذ حسن بحصلي
Mr. Hassan Bohsali

أمين السرّ العامّ

General Secretary

السيّدة ديانا طبارة
Mrs. Diana Tabbara

الدكتور غالب الداعوق
Dr. Ghaleb El Daouk

الدكتور فيصل سنو
Dr. Faisal Sinno

رئيس مجلس الأمناء

President

الأستاذ جمال بكداش
Mr. Jamal Bekdache

الأستاذ عبد السميع الشريف
Mr. Abdul Samih

El Charif

الدكتور عماد عيتاني
Dr. Imad Itani

نائب الرئيس

Vice President

الدكتور أنس المغربل
Dr. Anas El Mogharbel

الأستاذ أديب أبو النصر البساتنة
 Mr. Adib Abou El Nasr

Bassatne

القاضي خيرية ميسم النويري
 Judge Khayrie

Maissam Noueiri

المهندس محمد كمال الحلبي
 Eng. Mohamad Kamal

Halabi

الأستاذ محمد الزاملي
Mr. Mohamad El Zameli

السيدّة مي نعماني مخزومي
 Mrs. May Naamani

Makhzoumi

المهندس أحمد منيمنة
 Eng. Ahmad

Mneimneh

السيّدة دالية سلام
Mrs. Dalia Salam

الدكتور محمد السمّاك
 Dr. Mohamad

Sammak

السيّد ناصر وتار
Mr. Nasser Wattar

المهندس فادي درويش
Eng. Fadi Darwich

السيّدة منى بو عزة بوارشي
 Mrs. Mona Bou Azza

Bawarshi

السيّد أحمد نبيل حدّاد
 Mr. Ahmad Nabil

Haddad

الدكتور فادي عبد القادر ميرزا
 Dr. Fadi Abdul Kader

Mirza

Board of TrusteesBoard of Trustees مجلس الأمناءمجلس الأمناء



نشكر لكم إيمانكم برسالتنا

Thank You for Believing in our Mission
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